

SUSCRIPCIONES: Madrid, un mes... 2,50 pts. Provincias, trimestre... 9. 25 ejemplares, 1,75 pts.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD PÍDANSE TARIFAS Los anuncios se admiten en esta Administración de 9 de la mañana a 12 de la noche.

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Las elecciones francesas

Una estadística oficial del primer escrutinio

PARIS, 13.—En el ministerio del Interior han facilitado los resultados habidos en 771 Ayuntamientos de más de 5.000 habitantes (no comprendidos París, Sena y Argelia) en la primera vuelta. Únicamente faltan los relativos a Sartene.

En 281 Municipios se consiguieron resultados completos en la primera vuelta. Hubo «ballotage» en 490 Ayuntamientos, pero la mayoría se logró en 160 de estos Municipios. Los Concejos definitivamente elegidos, y en los cuales ha habido mayoría, se reparten así: Conservadores, 77; republicanos, 77; republicanos de izquierda, 80; republicanos radicales, 21; radicales socialistas, 126; republicanos socialistas, 16; socialistas, 97; comunistas, 16, y dudosos, 1.

En relación con la situación anterior, las ganancias y las pérdidas de los partidos son las siguientes para los 281 Ayuntamientos en los cuales hay resultado completo: Republicanos ganan 4 puestos y pierden 5; republicanos de izquierda, 7 y 2; republicanos radicales, 2 y 1; radicales socialistas, 4 y 6; republicanos socialistas, 1 y ninguno; socialistas, 1 y 6, y comunistas, 1 y ninguno.

DATOS OFICIALES DEL SEGUNDO ESCRUTINIO

Se han recibido en el ministerio del Interior los datos de 486 Municipios elegidos ayer domingo, que, unidos a los 281 del primer escrutinio, dan un total de 769 Ayuntamientos, en los que el resultado de las elecciones es como sigue: Conservadores, 8; republicanos, 127; republicanos de izquierda, 137; republicanos radicales, 40; radicales socialistas, 227; republicanos socialistas, 29; socialistas, 104; socialistas comunistas, 4; comunistas, 26, y dudosos, 7.

El resultado de las elecciones municipales francesas, aunque incompleto todavía, es aproximadamente el que ya se tenía previsto una vez conocidas las posiciones en que quedaron los respectivos partidos en el primer escrutinio. Todos los partidos conservan casi las mismas fuerzas con que contaban antes de las elecciones. Nuestros correligionarios han ido esta vez a la l...

Nuestras instituciones

Cooperación y Mutualismo

II Congreso de Cooperativas
Cumpliendo el acuerdo del último Congreso, el Comité Nacional de la Federación de Cooperativas invita a las Secciones a que envíen las propuestas que crean oportunas para que figuren en el orden del día del próximo Congreso.

El plazo de admisión de proposiciones terminará el día 20 de junio venidero, salvo las de carácter urgente, que podrán remitirse después, pero no podrán discutirse en el Congreso sin el previo acuerdo del Comité Nacional.

El II Congreso de la Federación se celebrará en Barcelona los días 7 y siguientes de septiembre próximo, al que deben enviar todas las Cooperativas representantes directos a fin de conocer lo más exactamente posible los acuerdos que en esas sesiones se tomen y de dar al Congreso la importancia que debe tener.

Es, sin duda, uno de los momentos más a propósito para dar nuevo impulso a la cooperación en España y que vaya adquiriendo influencia en la clase trabajadora, que tan necesitada está de fuertes Cooperativas que contribuyan a abaratar la vida.

La Mutualidad Obrera

Se ha reunido el Consejo Central de esta entidad. Asisten los compañeros siguientes: Santiago Pérez, Bruno Navarro, Manrique, Alonso, Pérez, Partagas, Mora, Sancho, Dombritz, Amodeo, Rojo y el gerente. Se excusan, por ocupaciones urgentes de la organización, los camaradas Génova y Blanco.

Se trata del trabajo de oficinas, y se acuerda una propuesta que tiende a no tomar por el momento medida alguna, esperando el resultado de las gestiones que se le encomiendan al gerente.

El Consejo, lamentándolo mucho, no accede a lo solicitado por varios compañeros que trabajan en la casa. De estas solicitudes, una se relaciona con el impuesto de Utilidades.

El gerente informa de lo resuelto por la Comisión que estudió el anteproyecto de ley que ha de regular la vida de las Cooperativas. El mismo camarada explica también la manera de funcionar en estos últimos tiempos la Comisaría Sanitaria.

Da cuenta al Consejo de una resolución tomada respecto a cómo se venía realizando un trabajo en un departamento de la casa. Se aprueba este proceder y se insta al informante para que resuelva por sí esta clase de asuntos sin llevarlos a Consejo.

También conoce el Consejo que un jueves se retrasó un poco más la cura de la vista porque las operaciones que se hicieron en ese día se prolongaron más de lo que esperaba el profesor.

Con motivo de haber fallecido el camarada Emilio Pérez Escobedo, pasa a ocupar su vacante el camarada Tobías Sánchez, primer supernumerario de los de su clase.

Se acuerda dar las gracias a la Cooperativa de Casas Baratas por haber acordado consultar el muro que separa el Consultorio de las demás casas de la Ciudad Jardín.

Se aprueba el acta de arqueo.

Se trata a continuación de las quejas que se reciben de determinadas

La desorientación de Zugazagoitia

Zugazagoitia ha escrito un artículo desmayado, lamentable, en LA LUCHA DE CLASES de 1.º de mayo. ¿Por qué? Porque en España no ha habido manifestaciones ese día, porque continúa la dictadura. «Debe haber muchos compañeros que no concedan importancia a la pregunta: ¿Hasta cuándo? Muchos. Nosotros, desde luego. Porque nosotros decimos: «Hasta que venza el Socialismo.» ¿O es que cree Zugazagoitia que en París, en Roma, en Budapest, en Lisboa o en Berlín, han podido manifestarse en la calle ese día? La manifestación del Primero de Mayo no debe desaparecer de nuestras costumbres. Procuraremos no perder, con el régimen definitivo que sustituya al actual, ese derecho; pero si no somos bastante fuertes para lograrlo, crearemos de nuestro deber conmemorar ese día trabajando, como dice que ha hecho Zugaz. Ah, no. De ninguna manera.

Zuga cree que nos falta ese día a la asistencia del núcleo trabajador, de la masa proletaria. Le faltará a él, en el ambiente en que vive. A nosotros, a los centenares—desde luego, centenares—de camaradas que han hablado ese día en las cincuenta provincias españolas, no les ha faltado esa asistencia, ni el ímpetu para hacer conciencia socialista. Que se hace educando y no desorientando, amigo Zuga. Porque decir, como dice, que «me entristece, amigos, nuestra Fiesta. Parece como si no fuéramos lo que hemos sido. Como si nuestra fe se hubiese descaído y achicado», será muy literario, pero es poco revolucionario y poco electorador.

Peró, además, Zugazagoitia argumenta en sentido contrario al que debiera. Porque si en España no se cumplen las leyes sociales, no vemos la razón para dejar de reclamar que se cumplan. Exacto que la jornada de ocho horas es una farsa en muchos casos. Pero eso es propio de todo régimen capitalista. ¿Quiere ejemplos que demostrarían lo contrario de lo que él supone? Zuga está desorientado, y su artículo, lleno de contradicciones. Porque después de decir que «la liber-

JUAN DE CASTILLA

La suscripción para Bulgaria

A continuación publicamos una relación de las cantidades recibidas en concepto de donativo y como solidaridad a favor de las Cooperativas búlgaras: Gráfica Socialista (Madrid), 25 pesetas; La Mutualidad Obrera (idem), 50; Cooperativa Socialista (idem), 50; Cooperativa de Gulpúzcoa (San Sebastián), 50; Cooperativa Obrera «La Internacional» (Tolosa), 200; Cooperativa «La Perseverancia» (Creventille), 7; La Mutualidad Obrera (Zaragoza), 25; Federación Regional de Cooperativas de Cataluña (Barcelona), 3.000; Idem idem id. (idem), 2.000; delegada provincial de idem (Gerona), 25; Cooperativa «La Redentora» (Tarragona), 25; Cooperativa «El Progreso» (Ferrolviario) (Gaudix), 130,00; Cooperativa Socialista Obrera (Vigo), 50. Total recaudado, 6.558,75 pesetas.

Envíos hechos a la Alianza Internacional de Cooperativas: El día 16 de agosto de 1928, por el Crédit Lyonnais, 3.000 pesetas; el 2 de noviembre de 1928, por el idem idem, 3.278,85; en poder del tesoro, a falta de remitir, 230,90. Total igual a lo recaudado, 6.558,75 pesetas.—El tesoro, Luis Fernández.

La Unión Cooperativa de Lieja

El Consejo de administración de la poderosa Sociedad obrera establecida en Lieja, «La Unión Cooperativa», ha publicado recientemente un resumen de las ventas realizadas en el primer semestre del ejercicio de 1928-1929.

En el mes de julio último ascendieron las ventas totales a 18.019,648 francos, y durante los meses sucesivos siguió subiendo hasta llegar en diciembre a 22.454,825 francos.

Los almacenes especiales (confecciones, venta al por mayor, muebles) han aumentado también la venta mensual desde 508,507 francos en julio hasta 503,091 francos en diciembre.

Los servicios de producción (panadería, carnicería, zapatería) experimentaron sensibles variaciones de un mes a otro: 736,720 francos en julio; 871,269, en agosto; 686,933, en septiembre; 639,142, en octubre; 844,599, en noviembre; 640,603, en diciembre.

Para dar idea del crecimiento regular de las ventas en «La Unión Cooperativa» basta indicar los totales de venta en cada mes. En julio ascendieron a 19.287,563 francos; en agosto, a 21.122,271; en septiembre, a 21.218,459; en octubre, a 21.449,968; en noviembre, a 21.376,103; y en diciembre, a 24.702,787.

Añadiendo a estos conceptos algunos complementarios hacen subir el total general de las ventas del semestre a 244.913,359 francos. A poco que siga la progresión en el actual semestre, calcula el Consejo de administración que las ventas durante él podrán llegar a los trescientos millones de francos.

Estas cifras constituyen por sí solas el mejor elogio del magno esfuerzo que realizan los trabajadores de Lieja y del este de Bélgica, adonde extiende su radio de acción «La Unión Cooperativa», y explican que en seis meses ha esta podido invertir cerca de millón y medio de francos en las cajas de pensión y en obras de solidaridad.

No se pierda de vista que el maravilloso movimiento mutualista y cooperativo belga está inspirado en los elevados móviles de las ideas socialistas y no se limita al mezquino fin de obtener productos más baratos, sino que, a más de cumplir este anhelo, atiende económicamente a todas las obras fundadas por el proletariado belga en su aspecto político, sindical, mutualista, educativo y deportivo.

Noticias de Inglaterra

LONDRES, 10.—Se ha reunido el grupo laborista parlamentario, tributando una cariñosa despedida a sus miembros que por razón de su edad no se presentaban a la reelección.

Churchill culpa a liberales y laboristas de exagerar el problema del paro. (Y hay más de un millón de parados!) —J. R. Clynes, hablando en Mánchester sobre los disturbios de Berlín, ha declarado que el Partido Laborista es opuesto a la fuerza y a la revolución. Además, es la única salvaguardia contra la reacción, por una parte, y los desastrosos efectos del comunismo, por otra.

El miércoles próximo abandonarán Bognor el rey y la reina. Irán a su residencia de Windsor.

Actos para hoy

Cooperativa del Arco Iris.—A las siete y media de la tarde, en José Calvo, 2 (Belas Vistas), el compañero Antonio Belas Ribas dará una conferencia sobre mutualismo y cooperación.

Lar Gallego.—A las siete y cuarto de la tarde, en Mayor, 6 y 8, doña Celinda Arregui de Rodicio: «Feminismo hispanoamericano».

Nuestro extraordinario del día 26

Ya han comenzado a llegar a la Administración boletines de pedido para el número de EL SOCIALISTA correspondiente al domingo día 26 del actual, en el que publicaremos los discursos de los camaradas Sabarrit, Largo Caballero y Besteiro pronunciados en el hermoso acto organizado por la Agrupación Socialista Madrileña para conmemorar el 50.º aniversario de su fundación. Es necesario que las organizaciones que deseen recibir paquetes de ejemplares se apresuren a mandar los pedidos, pues de esta forma serán servidos con puntualidad. Como hemos dicho, este número extraordinario a 4 ¢ muy propio para la propaganda, pues además insertará otros originales de gran interés para la organización.

Noticias breves del extranjero

NUEVA YORK, 13.—Según una estadística que acaba de publicarse, la producción industrial de este país en 1927 fué de 62.721 millones de dólares.

Un Banco va a construir en esta ciudad el edificio más alto del mundo. Tendrá 63 pisos y 840 pies de alto, cinco pisos y 44 pies más que el famoso Woolworth Building, el rey de los rascacielos.

El Senado de Tennessee ha aprobado un proyecto de ley declarando obligatoria la lectura diaria de la Biblia en las escuelas.

OTTAWA, 13.—En el año 1928 entraron en el Canadá 166.782 inmigrantes, de los que 55.343 provenían de las Islas Británicas; 29.953, de los Estados Unidos, y los restantes, de los demás países.

ATENAS, 13.—Se ha declarado en esta capital una epidemia de viruela, por lo cual el Gobierno ha acordado aplazar durante algunos días la apertura del Parlamento.

BELGRADO, 13.—Los señores Chytrug, ministro de Hacienda, y Frungesch, ministro de Agricultura, han presentado la dimisión de sus respectivos cargos.

WASHINGTON, 13.—El presidente Hoover ha ofrecido a mister Theodore Roosevelt, hijo del antiguo presidente, el cargo de gobernador de la isla de Puerto Rico.

CONSTANTINOPLA, 13.—Se dice que en el próximo julio irá Mussolini a Angola, donde se entrevistará con Mustafá Kemal.

MEJICO, 13.—Ha sido apuñalado por un grupo de mineros, a quien había hecho algunas observaciones sobre el trabajo, Decker, director técnico de unas minas de ingeniero de minas yanqui Thomas de Hostotipaquillo, en el Estado de Jalisco.

En un incendio, que ha destruido numerosas casas de Xachipila, murieron cuarenta niños y veinte adultos.

BUENOS AIRES, 13.—Ayer se celebró una manifestación de protesta contra el imperialismo yanqui en Nicaragua.

Las próximas elecciones británicas

Las próximas elecciones serán las más importantes en que haya tomado parte la clase obrera. Por vez primera se celebrarán bajo un verdadero sufragio universal; por consecuencia, demócratas y antidemócratas observarán con interés los resultados de confiar poderes políticos a un tan grande cuerpo de electores.

Aquellos de nosotros que durante años hemos luchado por obtener igualdad de derechos políticos para ambos sexos debemos ahora hacer todo lo humanamente posible porque se ejercite con sentido común y de manera razonable, y que el movimiento laborista, que con todas sus imperfecciones es la mejor expresión de la democracia en este país, es ampliamente apoyado.

Hay que afrontar las cuestiones sociales e industriales con valor, sobre todo el paro y la miseria. Si todos los socialistas cumplen con su deber en sus respectivos distritos, no hay el menor temor: un Gobierno laborista ocupará el Poder después de contarse los votos que se emitan el 30 de mayo actual.

Jorge LANSBURY, ex presidente del Partido Laborista.

Ejemplo imitable

En La Romana se inaugura una Casa del Pueblo

LA ROMANA, 13.—La voluntad es la base para triunfar en la vida. Hombres con voluntad precisan todos los pueblos y nuestros ideales.

Los obreros de La Romana han dado una prueba de ello. Desde hace tiempo dedicaban su esfuerzo a construir una Casa social. Una de esas casas alegres donde se vierten los conceptos más sublimes y se labora generosamente en bien de la Humanidad.

Modestamente, poco a poco, han conseguido los obreros de La Romana su ideal. Unos cuantos hombres entusiastas de la organización han verificado lo que debe ser uno de los primeros anhelos de todo trabajador.

El 8 de enero de 1927, «La Nueva Aurora», organización creada por los agricultores y canteros, compró un solar, de una superficie de 347 metros 40 decímetros cuadrados, por el cual abonó de su fondo social la cantidad de 1.042 pesetas.

Una vez adquirido el terreno, nuestros compañeros, para poder construir la casa, emitieron acciones reintegrables por valor de 25 pesetas cada una.

El edificio, de aspecto simpático y alegre, consta de planta baja y un piso alto, donde, además de la vivienda del conserje, se ha instalado un salón espacioso para la celebración de juntas.

En la planta baja, donde se hallan instaladas las Secretarías, se ha construido un salón amplio, especial, destinado a conferencias y actos públicos.

Hasta la fecha, la Comisión encargada de la construcción ha hecho pagos por valor de 9.600 pesetas. La administración y gobierno de la nueva Casa corre a cargo de «La Fraternal», entidad formada por las Sociedades copropietarias «La Aurora» y «La Agrícola», de canteros y agricultores, respectivamente, a las cuales se hallan adheridas a la Unión General de Trabajadores.

También tiene instalado su domicilio social en la Casa del Pueblo la Agrupación Socialista de esta localidad.

Los afiliados que se hallan domiciliados en el citado local abonan cada uno, en concepto de alquiler, la cantidad de 0,25 pesetas mensualmente, con lo cual se continuará mejorando la instalación de salones, Secretarías, conservación del edificio, etc., etc., teniendo en cuenta que el inmueble no podrá venderse ni hipotecarse.

A todos los compañeros de La Romana testimoniamos también la satisfacción que nos ha producido tan grata noticia, motivada por su incansable trabajo, ejemplo digno de ser imitado por todos los trabajadores. Y para terminar, les deseamos que sus salones y Secretarías sirvan de claustros universitarios donde resplandezca la virtud y la justicia.—M.

Documentos del Congreso de Juventudes

COOPERACION

Los que suscriben, miembros que componen la Ponencia sobre Cooperación, proponen a los delegados las siguientes conclusiones:

1.º Ratificar los acuerdos tomados en el II Congreso de la Federación.

2.º Que todos los jóvenes emancipados tengan la obligación, o por lo menos el deber, de pertenecer y consumir en las Cooperativas obreras más a fines a nuestras ideas.

3.º Aceptar cuantos cargos se designen en dichas Cooperativas, siempre que se consideren competentes para ello, a fin de influir en el desarrollo económico e ideal de las mismas.

Los jóvenes no emancipados deberán aconsejar constantemente a sus familias y amigos contribuyan con sus compras e ingresen en el seno de las ciudades entendedas.

4.º Los jóvenes socialistas ayudarán a la Federación de Cooperativas de España, al desarrollo de la misma, y, sobre todo, a formar inteligencia constituyendo Federaciones regionales entre las existentes y creándolas en los pueblos preparados para esta clase de lucha.

5.º Es cuanto sometemos a consideración y deliberación de los reunidos. Madrid, 6 de mayo de 1929.—José Mangriñán, G. Antuña y Vicente Hernández.

CUESTIONES SINDICALES Y LEGISLACION SOCIAL

Los que suscriben, nombrados por el III Congreso de la Federación de Juventudes de España para formar la Ponencia de Cuestiones sindicales y legislación social, después de examinar las propuestas hechas por todas las Secciones sobre estos dos puntos, sometemos a la aprobación del Congreso el siguiente dictamen:

1.º Ratificamos las resoluciones que sobre esta materia adoptó el II Congreso de nuestra Federación.

2.º Aceptamos igualmente el contenido de la circular del Comité Nacional de fecha 28 de agosto de 1928 referente a cuestiones sindicales.

3.º Como asimismo las proposiciones que se insertan en la Memoria firmada por las Juventudes de Almansa, Vall de Uxó, Sotroñido, Sitges, Elche y Alcoy.

4.º Con respecto a las dos proposiciones que aparecen en la Memoria citada firmadas por las Secciones de Vizcaya, aceptamos la primera, plenamente identificados con su espíritu, y rechazamos la segunda—a nuestro juicio, contradictoria de la anterior—por considerarla insuficiente para fijar

